
今天是我国著名文学
理论家、作家、首任国家电
影局局长陈荒煤的一百一
十岁诞辰。对我和在我以
上年龄的文化界人士来
说，“陈荒煤”的大名实在
是如雷贯耳。幸运的是在
他晚年，我与他有过一段
忘年之交。
陈荒煤

先 生 1913

年 12月 23

日出生在上
海，所以他
还有一个名字叫“沪生”，
而“荒煤”是他的笔名，所
以日常里大家都称呼他
“荒煤”，就像“巴金”并不
是本人名字一样，却早已
在人们心目中深深地烙
下。荒煤先生是一位革命
文学艺术家，在延安时就
是“鲁艺”的文化教员。新
中国成立后，他是首任国
家电影局局长，并且担任
的时间十分长，后又出任
主要分管电影工作的文化
部副部长。在他领导下的
上世纪五六十年代的中国
电影，几乎都成为家喻户
晓的经典作品。改革开放
之后，他又是一大批优秀
作品的重要推手。故有人
称荒煤先生是“新中国电
影之父”不是没有道理。

许多人甚至并不知道
他同时还担任中国作家协
会副主席。也是因为他这
个领导职务，我才有幸认
识并成为他的下级，与他
有了交情。荒煤还有另外
两个职务与我的文学成长
就更密切了。一是他在

1995年原《中国作家》杂
志主编冯牧先生去世后，
接任主编，而我是他之后
的第三任主编。荒煤同时
又是中国报告文学学会的
首任会长，而我是第三任
会长。正是这两个职务关
系，我们才有了一段“忘年
之交”的岁月。
上世纪九十年代初，

我从部队转业到地方，在
一个文学刊物任主编，那
时我对文学界和中国作协
都不熟悉。因为办杂志，
认识了时任中国作协副主
席和文化部副部长的荒
煤。那时，文学非常热闹
和繁荣，包括报告文学在
内。中国报告文学学会也
在此时成立，首任会长是
荒煤和徐迟。设“双会长”

是考虑到徐迟当时因“哥
德巴赫猜想”而名声太大，
但同时他又是一位纯粹的
作家，平时不在北京，所以
学会领导工作必须由一位
德高望重的人担任，荒煤
因此被大家推荐任此职。
后来我才知道，其实荒煤

写 报 告 文
学，早在延
安时就有了
一批作品，
比如《陈赓
将 军 印 象

记》《模范党员申长林》等，
应该说他是解放区最早的
报告文学作家。那时夏衍
先生在上海，写下了著名
的《包身工》。他们一个在
革命根据地，一个在“白
区”，所以有人称他俩是当
时的中国报告文学“双子
塔”，对后一代像我这样的
报告文学作家影响巨大。
上世纪九十年代初，

我还很年轻，荒煤和冯牧
先生比较喜欢我，估计是
我有部队经历且又
是一名年轻作家来
当文学杂志主编的
缘故，所以我每次
邀请二老参加文学
活动，他们几乎有求必
应。有意思的是，那时我
们经常在人民大会堂开
会，会后就在前门西边地
铁口的一家湖南火锅店吃
便饭，二老对我这安排特
别满意。“跟着建明吃火
锅”便成了荒煤和冯牧二
位长辈常挂在嘴边的一句
话。我自然更卖力了。
中国报告文学学会当

时的领导都是官员，不便
张罗具体事务，但学会又
没有经费。我当时办杂志
时还成立了一个文化公
司，蛮能赚点钱，主要跟中
国作协的同志一起编书。
后来每年学会办年会和春
节联欢活动，我就是负责
出钱和跑腿的角色。我没
有想到的是，若干年后，我
竟然接班荒煤、徐迟，出任
第三任中国报告文学学会
会长，并一直担任了整整

十年。不用说，在报告文
学创作的道路上，荒煤作
为老会长对我的直接影响
是多方面和巨大的。他老
人家送我的一幅书法，就
是他教导我如何做人、如
何写作的见证：

文学是人学，
反映人间情。
写人要感人，

唯求形象真。
深情动人心，

但应德为本。
哺育新一代，培养接

班人。
这40个字，饱含了深

刻的文学艺术的思想，是
荒煤从事革命文艺一生的
精髓，也是他对我教导的
一份极其珍贵的重礼，胜
于泰山。细细读来，可以
品出无限深刻而通俗的真
理，以及文学艺术创作的
真谛，令我受用一生。
许多不曾想到的事后

来竟然都发生了：1995
年，《中国作家》创办人、主
编冯牧因病去世。谁来当
这份国家级文学大刊的主
编，一时定不下来。后来
知道是冯牧的好友荒煤先
生接任。那时我正办理调
到中国作家协会的手续，
后来又到了《中国作家》杂
志社。无巧不成书。荒煤
任主编后，身体一直不太
好，年龄又大，基本都住在
医院。我是杂志社总编室
主任，与他联络的事自然
成了我的一项工作。这期
间我有机会几次与病榻上
的他交往。当然借看望他
的机会，理所当然坐下来
请教他一些工作和写作上

的事。平时荒煤先生说
话不多，但谈起创作尤其
是报告文学创作时，他会
滔滔不绝。他对我说：报
告文学创作是很辛苦的
一件事，在所有文学体裁
中吃苦最多。因此，多
跑，多看，多调查研究，然
后多思考是基本功。他
又指出，文学必须求新、
求真、求艺术感，写好一
部作品，就得有独立创新
和思考的空间。报告文
学是个新文体，但我们的
祖宗司马迁早在两千多
年前就写出了《史记》这
样伟大的纪实性作品，因
此中国就是报告文学的
“发明国”“实践地”和创
造过“经典”的国度。我
们要迈向更高的、符合时
代需要的和人民喜欢的
高峰。荒煤本人既是文
学理论家，又是作家，所
以他的话对创作者十分
管用。我的文学之路没
有过老师，而荒煤先生实
际上一直是我创作路上
的导师，他的这些话对我
影响巨大，终身受益。

1996年10月25日，
荒煤在北京逝世，享年83

岁。他的去世是文艺界的
重大损失，尤其对我们《中
国作家》杂志社来说。当
时中国作协的杂志主要领
导配备都是部级领导，所
以荒煤去世后，一直找不
到合适的人选出任《中国
作家》主编，只有“常务副
主编”，这种情况维持了数
年，直到2004年中国作家
协会决定由我主持工作，
并很快任命我为继冯牧、

荒煤之后的第三任《中国
作家》主编。老实说，当
时才40多岁的我，既感不
胜荣幸，又觉担子很重。
也正是因为我的前任都
是文学大家，他们的言传
身教，给我力量和方向。
几年后，我又担任中

国作家出版集团负责人，
并出任中国作家协会副主
席。当然，还有创作……
回想往事和自己成长的过
程，从与荒煤并不太长的
交往岁月中，我深深地感
受到老一辈革命家身上有

太多值得我们继承和学习
的地方，尤其是荒煤先生，
这个“笔名”如同他一生文
学艺术成就一样：荒煤不
荒，其“煤”则如一座让我
们后辈取之不尽的金矿。

何建明

荒煤不荒 “煤”是金矿
——纪念陈荒煤先生诞辰110周年
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我总苦口婆心地劝别人要
定期进行体检，这是现身说法，
如果当时我拒绝体检，并且在体
检项目中不选择胃镜检查，那很
可能就发现不了潜伏着的恶性
肿瘤。而恶性肿瘤这玩意非常
阴险，隐匿很深，等到各种症状
显现出来，基本已是中晚期了。
我小妹夫是个律师，身体很

好，平日里不停锻炼，每周还固
定打几次乒乓球，左削右扣，动
如脱兔。我小妹妹和他的女儿
让他每年做一次体检，他却总是
推说工作忙没时间，还说身体有
没有状况自己最清楚。结果，那
年国庆节前，突然感觉不舒服，
去医院看病，随即查出晚期肝
癌，癌细胞已经扩散转移，无法
动手术了，病势凶狂，回天无力，
才两个多月便离开了人世。躺
在病床上的时候，小妹夫对我
说，应该要每年做个体检的，侥
幸不得，早些查出问题来早些治
疗，不至于耽误了时间。
如今，每年做一次体检已被

大多数人接受，有人虽然不情不

愿，但被亲朋好友四面围追堵
截，也只好就范。比如我大妹妹
就是这样，我和我小妹妹跟她说
了多次，让她必须一年做一次体
检，可她无动于衷，嘴里说好，却
不见行动。于是，我小妹妹干脆
先礼后兵，直接网上预约，前一
夜，下一道“最后通牒”，次日一
早“从天而降”，亲自陪着她去做
体检，有
点绑架的
意思了。
几 次 下
来，大妹
妹为了不让我们又是唠叨又是
紧逼，也就自觉“革命”了。
不过，随着体检的愈益普

及，各种奇葩之事便也接踵而
至。先前，做体检都是去的医
院，可现在体检公司应运而生，
遍地开花，不仅价格远比医院
低，而且还设在楼宇大厦，甚至
豪华宾馆，名曰“更好的体验”。
我们单位也曾改弦易辙，让我们
从医院改去一家体检公司好好
体验。但关键是体检不是体验，

譬如我多年来每次体检做颈部
动脉B超检查，结论都是动脉粥
样硬化伴斑块形成，不料，此回
居然是完全没有，这体验当然是
够好的了，不治而愈，神奇至
极。可细细想想，未免有些天方
夜谭，所以，第二天还是特意去
医院专门再做一次检查，果不其
然，病灶犹存。有趣的是，不是我

一个人，
而是相当
多的人此
次因“体
验”良好

而病症消失。最后，单位不得不
在我们的央求下，复归医院体检。
可是，也别以为医院的体检

一定就是靠谱的。我们几个子
女孝敬母亲，多年以前就让她每
年去一家大医院做体检。有一
次，体检结果显示肝部有一个囊
肿，我们自然不敢掉以轻心，每
年体检时都重点检查，连续四
年，结果都说是囊肿，大小形状
没什么太大变化，这让我们体检
前的紧张忐忑稍稍有了些松

弛。可我们总不大放心，便拿着
体检报告追问需不需要治疗，回
答是不需要，明年再来定期复
查。谁都没有想到，已经没有明
年了，体检过后没几个月，母亲
因肝区疼痛去了专科医院，我们
拿上她每年的体检报告，一位医
生一看就皱着眉头说，四年前的
那次体检就可认定是胆管细胞
癌。我们无语凝噎，心里满是愧
疚，体检的目的是查问题，要是
有问题就应刨根究底，而不是轻
信那一句标准化的格式用语“随
访复查”。如果第一次体检报告
就给有经验的医生去研看，母亲
的病情何以发展到不可收拾。
所以，对于体检，我的态度

很明确：第一，必须每年都做；第
二，必须拿着体检报告多找几位
医生看看，听听他们的判断，而
不是不当回事，束之高阁。

简 平

一言难尽说体检

多少年过去了，我的家从乡下搬到
县城，又从县城搬到了都市，每次搬家最
头疼的就是搬书。家里从开始的一个书
柜到一排书橱，再到独立的书房，几面墙
壁都排满了到顶的书柜，里面还放了一
个折叠扶梯，方便去取最上面的书。
一个普通的家庭藏书多了，便多了

书卷气和乐趣。有时候丢了一本书，就
像丢了魂似的，心里空了一块，那是满满
的遗憾。家里书多，搬家时只能忍痛割
爱，不得不丢弃一部分书，真有一种“晨曦
破晓迎阳光，暮色渐降伴星沉”的心境。

现在，家里藏书的人越来越多，哪怕是小房间也要
有个放书的地方；许多书即使从来没翻过，还是要留
着。一些人看纸质书少了，理由是工作忙，家里琐事
多。有人说，等退休以后闲下来去翻翻书。这正如钱
歌川所说：“所有的藏书家都抱着一个期待，要在他辛
苦多年，把生活问题解决之后，便摆脱一切俗务，把自
己关到书房中去，每日用充分的时间，来发掘那无穷的
宝库。”
年纪大了，体力不支，许多日用品旧了都想扔掉，

唯独书舍不得丢掉。难题总有破解的办法。老家有一
位在中国社科院工作了几十年的学者，九十多岁了，想
把很多有价值的书运回老家的图书馆。每一个人的生
命之海里，都蕴藏着一颗颗珠贝，如能保留自己的果
实，那是一种运气。图书馆负责人派专人专车帮他运
书，并腾出地方，列了一个以他名字命名的专柜，让这
些宝贵的书籍有长久的安身之地。我去现场看了，让
我拜倒辕门。
有一位老大爷要去养老院，他问儿子什么东西留

下。他儿子说，只要把你床底下的几瓶茅台和五粮液
留下就可以了，其他的包括那些书统统扔掉。老人悲
不自胜，半天说不出话来。他最后只带走两本书，其他
的都让儿子卖废品了。
许多书是很珍贵的。书摊上那些按斤两卖出的

书，有些是孤本，错过了一个机会，以后就很难收藏到
了。去淘书当然很辛苦，有时候泡上一天，也只能拣到
几本有价值的书。有些地摊上的书价格也不低，当时
定价1块多的书，现在卖到20块。但只要有收藏价值，
也是很划算。闲暇时我也经常去那里淘宝。
藏书不是为了装门面。一次，我到一家饭店吃饭，

看到包间里藏有很多名著。开始，我想这家饭店的老
板蛮有文化的，但当我走近伸手去摸那些书时，发现书
是用板做的，还像模像样喷上了封面和书脊，那些所谓
的“精装本”看起来很有气派。
当然，也有人很乐意做藏书善事。我去过杭州上

城区一座藏书楼，1931年建的，浙江都督杨寿潜遗嘱
捐资，其子杨拙存提议建造。两层的仿西洋式建筑，立
面采用西洋古典横三段式处理，中间十六根陶立克巨
柱，把建筑立面分割为十五间。檐壁正中是蔡元培所
题的馆匾。这笔民间遗产多么贵重啊，让我肃然起敬。
现在年轻人喜欢看电子书，当然无可厚非。但我

总感觉看纸质书还是有着不可比的味道。书，是自己
最好的朋友，即使没有大块的时间系统阅读，有空的时
候随便翻翻，总是好的。藏书里是充满学问的，它毕竟
属于我这样一个没有多少学问的人。

李
志
石

藏
书

大雪望月 （插画） PP殿下
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到北京和老友重聚，F送给我一只她雕的小狐
狸。并非写实的雕刻，更近似卡通。圆头圆脑，大尾
巴，小眯眼，透着娇憨。比起惊喜，我的讶异更多，连声
说，你什么时候学的？这也太牛了！她说，原来就对木
工感兴趣，之前的冬天，外出经常受限，总待在家里，就
发展了一下小爱好，也没有专门拜师，看书和视频自学
的。我忍不住又说，你这水平可以开
店！F笑着说，做着玩送朋友而已。
聊天之间，F讲了小狐狸的诞生过

程。最初只是一个小木块，用铅笔画出
简单的雏形，然后动手削木头。F说这
个阶段最解压，因为不用思考，下手也不
用顾忌太多。到了后来，要精修，要打
磨，都得小心，错了可没法重来。家里没
有专门当作工房的房间，打磨的时候，她
在浴室里坐个小板凳，戴着口罩工作。
每一项爱好都需要时间，随着沉迷

愈深，也要投入一定的金钱。F说理想
的状态是若干年后到乡下居住，弄个小
小的木工间。聊着聊着，我想起自己也
在若干年前的冬天沉迷于毛线编织，更
早之前则是做烘焙，便讲给F听。这些是她不知道的，
大概我的形象和打毛线有些远，她大笑起来。
沉迷一件事的契机有时很简单。我帮一个爱编织

的朋友从日本网站买毛线，网站有模特图，清秀的女子
被帽子、手套、围巾和毛衣包裹，显得暖和又慰藉。我
想，毛衣太复杂了，总可以试试围巾吧。
妈妈是打毛衣高手，我小时候的毛衣毛裤都出自

她手。邻居家的女儿有件带猫咪图案的毛衣，妈妈借
来数了针数，按我的尺码重新计算，很快织成一模一样
的。我至今记得，那是件红毛衣，正面坐着一只很乖的
白猫，猫的眼睛是两粒扣子。
我并没有去向妈妈讨教怎么织毛线，因为她一定

会说，有这个时间，你不如买现成的。我直接下单“围
巾套装”，针和线是配好的，附带编织图，照图工作即
可。那时我在出版社当编辑，用吃完午饭剩下的一点
午休时间织几行，权当放松头脑，没想到很快在隔壁办
公室掀起编织的浪潮，人事和印务都开始跟着买毛
线。她们比我手巧，很快出品一条条围巾，并开始帮编
辑们织。那个冬天，同事们都围着毛茸茸的手工围巾，
现在想来仍有余温。
做蛋糕或织毛线，共同点是一种家的意象，也许是

其中的暖意让我曾经投入大量的时间。不过，最终这
两样爱好都被搁置了。尤其后者，对颈椎不太友好，的
确不适合文字工作者。最近半年，我开始观鸟。一向
怕冷的我在十一月去了北京，到沙河，在寒风中待了一
整天，心却是暖的。有爱好真好，无论那是向外探索抑
或手工劳作，都足以让人度过漫长的冬天。
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体检故事

“有点毛
病是好事。”我
尊敬的一位前
辈说。明请看
本栏。


